
 1 

会  議  録 

会 議 名 第２１期小金井市公民館企画実行委員の会議 第８回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 ３月１日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 椎野委員 竹野委員 中島委員 藤委員 山田委員 

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 樋口副主査 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３０期小金井市公民館運営審議会第１４回審議会について 

⑵ 利用者懇談会について 

⑶ その他 

  

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ 平成２３年度事業の計画について 

⑶ その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

 

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第３０期小金井市公民館運営審議会第１４回審議会の報告 

⑶ 平成２３年度成人学校「認知症とつき合う」実施要項 

⑷ 第２４回東センターまつり第１回実行委員会のお知らせ 
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会  議  結  果 

〔司会〕椎野委員 

司  会  おはようございます。寒暖の差が激しい日が続きますが、皆さん体調管 

理は大丈夫だったでしょうか。早速、報告事項から始めてください。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第３０期小金井市公民館運営審議会第１４回審議会について 

長堀主査  ①公民館事業の報告。東分館から成人学校「男が作る我が家の逸品」を 

報告。②都公連委員部会第３回研修会の案内。③２／１三者合同研修会の 

報告と感想。④公民館事業の計画。東分館からの提出なし。年間事業計画 

の提出を要望。計画の段階で公運審の意見反映を。⑤三者合同会議のテー 

マについて。社会教育ネットワークをどう進めるか、イベントの開催、地 

域の市民団体一覧表の作成、互いの定例会を傍聴し合う、情報交換と連携 

の模索、等。⑥その他。事業評価の進捗状況について。利用者懇談会の開 

催について。次回は３月２５日（金）。 

司  会  ご質問、ご意見はありますか？ 

浅賀委員  公民館運営審議会で出された意見は「言い放し」で終わってしまうので 

はありませんか？ 「自分はこうする」という積極的な部分がないと説得 

力がありません。「何か言わないといけない」という気持ちから発言して 

いるように受け取れます。 

司  会  事業の計画段階で意見反映を希望されるのなら、企画実行委員の会議に 

出席されるよう望みます。実際の学級・講座にも出席してほしいです。 

竹野委員  公運審会議録を読みましたが、貫井北地域センターのことでは結構細か 

い議論をしています。公運審ではそういう公民館全体に係わることを取り 

上げてもらえばいいと思います。 

長堀主査  公民館運営審議会と企画実行委員という二つの制度がある中で、両者の 

役割が明確に整理されていないように思います。 

司  会  では次の報告をお願いします。 

 

⑵ 利用者懇談会について 

長堀主査  ２／１５と２／２０の２回実施しましたが、参加者は合計で６人という 

結果に終わりました。昨年同様に大変少ない人数です。このままでは意味

がないので、対策が必要です。３／３１の団体用ロッカー抽選会の際、冒

頭１５分ほど時間をとって利用者懇談会で行った話をしたいと思います。 

司  会  ２回の中身はどんな内容でしたか？ 

長堀主査  公民館側から①部屋受付（予約システム）について、②施設の状況（館 

内の維持管理等）について、③共用スペース（ロビー等）の利用について、 

④東センターまつりについて、以上の話をしました。参加者からは、利用 

時間の厳守、利用者のマナーの問題等が出されました。 

杉山非常勤 団体用ロッカー抽選会と同時に開催するのはいい案だと思います。 

長堀主査  他市でもそのように開催している例が多いようです。来年からは最初か 

らそのように呼びかけたいと思います。 

浅賀委員  出席した団体にプライオリティーを付けるようにしたらどうですか？ 

長堀主査  それは難しいです。「自分たちの公民館」という意識を持っていただき、 



 3 

自ら積極的に参加してもらうのが基本だと思います。 

司  会  参加が少ないのは公民館への意見や要望がないからとも受け取れます 

が、いずれにしても利用団体が一堂に会する場は必要だと思うので、引き 

続きご尽力をお願いします。 

      他に報告事項がなければ、次の審議事項に移ります。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

① 高齢者学級「木曜会」 

長堀主査  ２／３野外研修「早春の三浦半島」バス旅行には２１人、２／１７の準

備会には２２人の参加でした。準備会では大変活発に意見が出され、現時

点で８割方決定しました。次回の準備会にて残りを決定し、４／７から早

くも新年度が始まります。 

山田委員  この一年、自主運営に移行することで最初は不安も感じましたが、皆さ

ん熱心に取り組み、当番は責任感をもち、準備会でも積極的に意見が出さ

れてすごくよい雰囲気です。皆さんとても楽しそうに参加しています。 

長堀主査  自分たちの学級という意識が芽生えてきたのだと思います。 

竹野委員  各班には班長さんがいるのですか？ その人は必ず出てきますか？ 

山田委員  はい、班長さんは必ず出てきます。欠席する場合でも他の人に仕事を頼

んだりして、きちんと責任を果たしています。皆さんお互いによく連絡を

取り合っていて、とにかくとてもよい雰囲気です。 

長堀主査  連絡網を作成し、皆さんに配布した効果は予想以上でした。人数も退会

者と新規参加者がほぼ同じなので５０人前後のまま一年経過しました。 

司  会  はい、楽しく運営されているようで、４月からの２年目も期待したいと

思います。 

 

⑵ 平成２３年度事業の計画について 

長堀主査  まず成人学校「画像でたどる小金井歴史散策」について。前回実施要項 

をお配りしましたが、講師よりチラシを作成していただきました。大変斬 

新なチラシで、これを各館にて配布します。 

杉山非常勤 成人学校「たのしい俳句」は昨年に続く第二弾です。自主グループへの 

参加を誘う狙いですが、まずは楽しい講座にしたいと思います。全４回で 

講義は１回目のみ、３回の野外研修のうち１回はバスで清里方面へ行きま 

す。担当企画実行委員を決めてください。 

山田委員  参加者は自主グループの人とは別に募集するのですか？ 

杉山非常勤 いえ、自主グループの人も入れて合計で２０人の募集です。 

司  会  熱心な人が来てくれるといいですね。担当企画実行委員を決めます。 

      （それぞれ申し出により） 

椎野さん、竹野さん、藤さん、山田さん、よろしくお願いします。 

杉山非常勤 次に成人学校「ハーブ de ハッピーⅡ」ですが、これも昨年に続く第二 

弾です。全３回で、ハーブ石鹸作り、ミニポプリ作り、手作りおやつと、 

いずれも実習になります。保育付きなので若い人にたくさん参加して欲し 

いですね。担当は、竹野さん、藤さん、山田さんです。 
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藤委員   若いお母さんたちに呼びかけるには、チラシを小児科医院に置くと効果 

的です。ぜひ取り組んでください。 

長堀主査  次に成人学校「認知症とつき合う」です。全３回で、認知症の基本的な 

知識、家族やまわりの理解、予防の取り組み、成年後見人制度と遺言のし 

くみ、という内容です。詳しくは実施要項をご覧ください。 

司  会  目的を読むとご苦労のあとが感じられますね。 

長堀主査  私自身、認知症というものをあまりよく知らないので苦労しました。ひ 

がし包括支援センターに相談し、よい講師を紹介されました。成年後見人 

制度と遺言については認知症の場合を想定した話をお願いしました。 

司  会  担当ですが、私は２回目しか出席できませんが、お引き受けします。 

長堀主査  他にどなたか担当していただけますか？ 

      （それぞれ申し出あり） 

司  会  では、担当企画実行委員は、浅賀さん、椎野さん、竹野さん、よろしく 

お願いします。 

藤委員   今年も男性対象の講座を実施するのですか？ 

長堀主査  残りの成人学校５回分は現時点で白紙です。男性対象の講座を何かやる 

か、どうするか、宿題にさせてください。 

竹野委員  群馬県邑楽町（稲葉講師）とは何らかの形で縁をつなぎたいですね。 

中島委員  「むかしみちを歩く」の企画で邑楽町の近くを取り上げることは可能だ 

と思います。足利なども近いし、鎌倉道、東三道などいろいろあります。 

杉山非常勤 いずれにしてもバスを使いますから、コースから移動して邑楽町に立ち 

寄り、買い物して帰るという方法はあると思います。 

長堀主査  「むかしみちを歩く」では多摩川源流を訪ねて笠取山をめざすという案 

もあります。他館でも実施したことがある企画です。 

司  会  成人学校の残り５回分と「むかしみちを歩く」の企画については、宿題 

ということで、次回以降改めて取り上げることとします。 

長堀主査  最後に第２４回東センターまつりについてです。３/１５に第１回実行 

委員会を開催します。日程についてはその実行委員会にて決めることにな 

りますが、７／１・２・３の３日間を提案する予定です。俳句の自主グル 

ープにはぜひ参加して欲しいと思います。 

司  会  短冊か色紙に書いたものを展示するわけですね。場所はありますか？ 

長堀主査  場所は十分あります。 

竹野委員  企画実行委員としての取り組みですが、３年間に撮り貯めた講座の写真 

がたくさんあります。それを使って活動紹介ぐらいならできます。 

長堀主査  それはいいですね。資材は提供しますし、場所も確保します。手間はか 

かりますが、とても価値ある取り組みだと思います。 

浅賀委員  センターまつりにはたくさん人が来るのですか？ 

長堀主査  ざっとですが、毎年延べ１０００人ぐらい来ます。 

浅賀委員  くじ付きの駄菓子を売るとか、輪投げのようなゲームを安価で実施する 

とか、いろいろ考えられそうですね。 

藤委員   部屋に余裕があれば喫茶室のようなものがあればいいと思います。 

長堀主査  そういう場所としてロビーを想定しています。狭いですが机と椅子をた 

くさん配置し、まわりに模擬店が並ぶという形です。企画実行委員の皆 

さんが模擬店を出されるとすれば、その場所を確保します。 

司  会  まだ先のことなので、東センターまつりに企画実行委員として何をどう 
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取り組むか、引き続き考えていきたいと思います。 

 

⑶  その他（次回の日程及び今後の諸日程等） 

長堀主査  ５/１７（火）貫井南分館にて、企画実行委員連絡会を開催します。何

か議題や要望があれば担当である貫井南分館までお願いします。 

司  会  各館からの報告は何かテーマを絞って欲しいです。一年間の予定を延々

と発表されても一々覚えられないし、聞く方も大変です。 

竹野委員  何か一つの事業を発表することにすればいいと思います。 

浅賀委員  会費を取ってもいいから、お茶とお菓子でも用意してもらって、和やか

な雰囲気でやれればいいと思います。 

長堀主査  元々企画実行委員連絡会の目的は各館の「親睦と交流」だったはずです。 

     この目的を再度明確にし、それに沿う運営を要望したらどうでしょうか。 

浅賀委員  前回も記録のことでギスギスしたようですが。 

竹野委員  発言を録音し、会議録のような記録を作成することが恒例になっている

ようですが、どうも馴染めません。 

長堀主査  繰り返しになりますが「親睦と交流」が目的ですから、これに沿った運

営を心掛ければいいと思います。発言の録音とか会議録の作成などは果た

して必要かどうか、目的に照らして再検討してみてはいかがでしょうか。 

司  会  いま出されたいろいろなご意見を貫井南分館に伝えることとしたいと

思います。他に何かありますか？ 

長堀主査  ３/１６午前１０時から正午まで、消防訓練を実施します。内容は、避

難訓練、初期消火訓練、応急救護訓練です。ぜひご参加ください。 

      次回の企画実行委員の会議は、４／５（火）午前１０時から正午です。 

司  会  本日はお疲れさまでした。 

 


